



El proyecto estrella de la Conagua

Mientras afronta una baja en su presupuesto, el organismo rector de las aguas nacionales desarrolla el proyecto Agua Saludable para la Laguna al que la Auditoría Superior de la Federación le señala un cúmulo de irregularidades



16

#DiaMundialdelAgua

POR KARINA VARGAS
Y LINALOER FLORES
@lula_walk @Linaloe_RF

EL PROYECTO ESTRELLA DE LA CONAGUA

Los señalamientos de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) de supuestos sobrecostos y falta de transparencia en Agua Saludable para la Laguna no han frenado el otorgamiento de contratos para el proyecto. En lo que va de 2024, seis contratos de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), que suman mil 429 millones 354 mil 130 pesos, han sido destinados a la obra.

La cantidad representa el 16.8 por ciento de lo que hasta ahora, el organismo rector de las aguas nacionales ha erogado en el año en curso, de acuerdo con una localización de 164 contratos en Compranet. Otros gastos son limpieza de oficinas, renta y mantenimiento de autos, vigilancia, desazolve y construcción de otras obras de infraestructura.

Se trata de una erogación estelar: tres de los cinco contratos más grandes hasta ahora firmados por la Conagua en lo que va de 2024 —según la base obtenida por Reporte Indigo— corresponden a este proyecto concebido para brindar agua potable a la región de la Laguna, en el norte de México.

Agua Saludable para la Laguna fue anunciado en 2021 por el presidente Andrés Manuel López Obrador, en una visita a Torreón, Coahuila, como la solución para el suministro de agua potable de buena calidad para los municipios de Francisco I. Madero, Matamoros, San Pedro,

Mientras afronta una baja en su presupuesto, el organismo rector de las aguas nacionales desarrolla el proyecto Agua Saludable para la Laguna al que la Auditoría Superior de la Federación le señala un cúmulo de irregularidades

Torreón y Viesca, en Coahuila, y Gómez Palacio, Lerdo, Mapimi y Tlahualilo, en Durango.

Han pasado tres años y la obra ha acumulado anomalías ante la ASF mientras México enfrenta una crisis hídrica histórica, de acuerdo con el monitor del agua de la misma Conagua. El 61.50 por ciento del territorio nacional ha

sido afectado por sequías moderadas y excepcionales, lo que ha agravado el acceso al líquido.

Según la ASF, el proyecto ha carecido de mecanismos de control y rendición de cuentas. En la revisión de la Cuenta Pública 2022, la entidad fiscalizadora emitió 13 resultados entre los cuales, solo uno careció de irre-

gularidades. Los otros generaron una posible responsabilidad administrativa sancionatoria y 11 pliegos de observaciones.

El órgano fiscalizador asentó en un informe en 2024, pagos en exceso en la estructura de soporte de módulos, la colocación de acero de refuerzo, la supervisión, el relleno de zanjas con materia de banco, así como en la colocación de válvulas de mariposa y suministro de tubería. Además, la Auditoría indicó que hubo una planeación deficiente en la ejecución de un contrato de servicios. Seis de las actividades contratadas se duplicaron con las funciones de las empresas supervisoras externas y una más con la de la misma Conagua.

Entre complejidades

Mientras la Conagua debe acreditar esa lista de gastos "en exceso" y aún no ha presentado mecanismos de control para Agua Saludable para la Laguna, enfrenta

Es una situación muy complicada, primero, por la creciente importancia que tienen en el debate público los problemas del agua; en segundo, porque hay una reducción sistemática de capacidades de gestión por las reducciones presupuestarias ..."

Roberto Martín Constantino Toto
Director de la Red de Investigación en Agua de la Universidad Autónoma Metropolitana



la reducción de su presupuesto. Respecto a 2023, el organismo trabaja con 13 por ciento menos de recursos.

Este año el dinero aprobado para sus funciones fue de 62 mil 600 millones de pesos cuando el pasado fue de 71 mil 600. Las áreas afectadas por esta disminución, según un análisis del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), fueron la infraestructura de agua potable y para la protección de centros de población, el alcantarillado y el saneamiento, entre otras.

Roberto Martín Constantino Toto, director de la Red de Investigación en Agua de la Universidad Autónoma Metropolitana, dice a *Reporte Indigo* que entender la condición actual de la Conagua es complicado debido a distintos factores, entre ellos, ser la cabeza institucional de un sector muy visible frente a la más reciente crisis hídrica en México, la reducción presupuestal en la última década y el impacto del proceso electoral a nivel nacional en la atención de temas prioritarios.

"Es una situación muy complicada, primero, por la creciente importancia que tienen en el debate público los problemas del agua; en segundo, porque hay una reducción sistemática de capacidades de gestión por las reducciones presupuestarias a las que ha estado sujeta la comisión en este régimen de austeridad contemporáneo; y, en tercer lugar, porque se cruza con el momento político que atraviesa el país, eso distor-

LOS CONTRATOS EN 2024 PARA AGUA SALUDABLE PARA LA LAGUNA		
La Conagua ha otorgado poco más de mil millones de pesos en el presente año para un proyecto señalado por la ASF de varias irregularidades		
Asignación	Empresa	Monto
Construcción de red troncal en Coahuila	Mantenimiento y Construcción de Acueductos S.A de C.V	\$ 602.445.593,04
Construcción de red troncal en Coahuila	Dragados y Urbanizaciones Siglo 21 S.A de C.V	\$ 486.882.468,49
Construcción de red troncal en Durango	Grupo Impulsor Pajeme S.A de C.V	\$ 299.405.144,75
Construcción de red troncal en Coahuila	Grupo Prestigyo Consultoría y Construcciones S.A de C.V	\$ 16.330.369,97
Supervisión externa de la construcción de red troncal en Coahuila	Rocher Ingeniería S.A de C.V	\$ 13.705.444,87
Supervisión externa de construcción de red troncal en Durango	Ingeniería, Proyectos y Construcciones Loes S.A de C.V	\$ 10.585.109,17
TOTAL		\$ 1.429.354.130,29

Fuente: Compranet

siona los términos sobre la discusión de lo que podría hacerse para tratar de superar en el corto y mediano plazo la crisis", explica.

No obstante, indica que, en casos como el de Agua Saludable para La Laguna, deben corregirse las anomalías reportadas y atender las recomendaciones del órgano fiscalizador, pues la necesidad de que la Comarca Lagunera, situada entre Coahuila y Durango, cuente con infraestructura hidráulica existe y su atención es impostergable.

Asimismo, advierte que las acciones que deben tomar los gobiernos federales y estatales para hacer frente a la escasez del agua y las sequías que se presentan en el país van más allá de un tema presupuestal e implican también a la sociedad. La cifra recomendable por instancias especializadas como el IMCO respecto al ejercicio anual de Conagua -refiere el especialista- es de 120 mil millones de pesos a partir de 2025.

"En materia de agua, el Estado mexicano requiere tres cosas, asignar los presupuestos que se necesiten en los ámbitos federales, estatales y municipales de manera equitativa, porque lo que sabemos es que tenemos una estructura presupuestaria donde la mayor proporción de los recursos se

concentran en la Federación y la proporción de recursos disponibles para las entidades federativas y en los municipios es mucho muy escasa.

"Vivir en comunidad es costoso y vivir en comunidad para resolver problemas del agua en una sociedad semiárida es más costoso. Yo tengo la impresión de que los ciudadanos estamos dispuestos a colaborar, siempre y cuando tengamos reciprocidad con los diseños de producción de bienes públicos, de buena calidad", expresa.

Agua Saludable para la Laguna fue anunciado en 2021 por el presidente Andrés Manuel López Obrador, en una visita a Torreón, Coahuila, como la solución para el suministro de agua potable de buena calidad

